



杏葉紋

# 北っ子

学校だより 第 7号  
 令和6年 9月30日  
 みやき町立北茂安小学校  
 校長 長野 篤志



## 歴史探訪 1 「北茂安小学校の校章」

北茂安小学校の校章は、上のタイトル左にあるデザインです。各学校には、必ず校章がありますが、「なぜ、そのデザインなのか」まで知る人は少ないでしょう。以前、北茂安中学校の元校長である石橋先生が、学校だよりで紹介されていたことを参考に紹介します。

北茂安小学校の校章には、杏葉紋（ぎょうようもん）という紋様が使われています。杏葉（ぎょうよう）とは、馬具の装飾品で「あんずの葉」に似ていることから、杏葉と呼ばれており、西アジアや中国から伝わったものだそうです。杏葉紋は、この杏葉を2つ合わせて家紋としたもので、九州の戦国武将にとっては、あこがれの家紋でした。

この紋様を、戦国時代に大友氏が使っていましたが、1570年に龍造寺氏が今山の戦い（現在の佐賀市大和町）で大友氏を退けてから、龍造寺（のち鍋島氏）がこの家紋を使うようになります。鍋島藩は、本藩や三支藩（小城・鹿島・蓮池）、御親類等の領地から成り立っていました。この杏葉紋を利用して校章にしている学校は、鍋島藩と関わりが深い場所の学校ということができます。

北鹿島小学校や芙蓉小中学校、佐賀大学附属小中学校もこの杏葉紋を利用されているので、なるほどと感じています。また、北茂安地区は、白石（しらいし）鍋島家（御親類格筆頭）や鍋島本藩の所領（東尾から南側付近）として鍋島氏と深いつながりがあります。だから、この校章を利用しているのだなと納得しました。

ちょっと難しい話でしたが、学校教育目標である「未来を切り拓く北っ子」を育てるためには、自分の通う学校や地域のことを知り、大切に思う心を強くもたせたいと考えています。ご家庭でも、話題にしてください。（「ぎょうようもん」で検索）

## 歴史探訪 2 「市村 清氏について」

市村 清氏は、(株)リコーの創始者で、北茂安町時代に、名誉町民になられた方です（令和4年度「北っ子」でも紹介）。本校には、講堂を寄贈していただき、その時の様子が、写真や当時の児童が書いた感謝文で残されています。昨年度、市村氏が創始者である、他分野の企業が名を連ねる「リコー三愛グループ」の方から、「北茂安小学校が保存する、当時のアルバム等をお借りしてデータ化した」とお話をいただきました。このほど、データが届きましたので、少しだけ紹介いたします。



完成した講堂



昭和33年4月29日講堂落成記念式典

## 2年生 天吹酒造見学

9/25（水）に、2年生は天吹酒造の見学に出かけました。学校の目の前にありますが、なかなか中に入る機会がありません。今回、生活科の「町たんけん」の一つとして見学をさせていただきました。お酒のことなので、難しいと思いましたが、子どもたちから、いろいろな質問が出て、関心をもって見学している様子が伝わってきました。酒蔵や瓶詰等のエリアにも入らせていただき、熱心に説明をいただきました。下の写真は、敷地内の様子です。ここの地下水から、おいしいお酒が造られていると考えるとワクワクしてきました。



## 体育大会始動！

9月24日（火）の朝の時間、体育大会に向け「結団式」を行いました。結団式はオンラインで行い、青、赤、黄組の応援リーダーの紹介の後、応援団長からメッセージが伝えられました。

今年のスローガンは、「共に戦おう 三色の個性 あばれだせ」です。このスローガンのもと、体育大会が盛り上がることを楽しみにしています。本格的な練習は、10月に入ってからになりますが、各クラスや各学年、各応援リーダーの中では、すでに体育大会モードに入っているところもあります。例年、素敵なドラマを作り上げる子どもたち。今年の体育大会も、大いに期待しています。ただし、まだまだ、猛暑は続きそうです。熱中症対策、体調管理には十分留意していきたいです。ご家庭でのご協力と温かい応援を、よろしくお願いいたします。

## 10月の行事予定

【10月】	
1日（火）	体育大会応援練習開始
3日（木）	通知表配布 2年町探検
8日（火）	5年生 SAGA2024バレー観戦
16日（水）	体育大会総練習
18日（金）	体育大会準備 1～5年 13：15下校 6年 15：25下校
19日（土）	体育大会
21日（月）	代休
24日（木）	あのね5・6年
25日（金）	6日（金）給食献立委員会
28日（月）	あのね3・4年
29日（火）	生活朝会